

EL CENSOR.

DIARIO DE LA TARDE.

The Equitable Life Insurance Society
of the United States
"La Equitativa."



Capital.
\$ 110,000,000.— oro.
Sobrante.
\$ 23,450,000

seguros vigentes \$ 631,016,666 —
negocio en 1889. 175.00.

Las cifras que arroja el último balance de esta poderosa Compañía de Seguros sobre a vida, son superiores á los de cualquiera otra de su clase en el mundo, y por consiguiente las garantías que presta á los asegurados no tienen rival. Además esta Sociedad es la única que expide la póliza *Libérrima*, que no se presta á litigio de ningún género. Es exclusiva también en señalar á las personas que la solicitan el modelo de esta Póliza para que se vea con anticipación, la claridad y sencillez de su redacción.

Representante General

J. Domingo Barrera G.

OFICINA PRINCIPAL

Banco Internacional

ISMAEL BAÑADOS,

Agente y Comisionista.

CALLE 9 DE OCTUBRE, N.º 10.

Tiene en venta, en barricas, medias barricas y cajas

VINOS EUROPEOS Y CHILENOS PARA FAMILIA.

EUROPEOS EN CAJAS.

CHILENOS EN CAJAS.

Blays 1887.
Cotes de Bourg 1888.
Mouils 1881.
Cotes de Fronsas 1884.
Chateau Smit Haut Lafitte 1880.
Chateau Margeaux 1888.

Urmeneta.
Subercassaux.
Rogers, Zerrano y C.ª
Mouton Rothschild
Haut Santerne "Creme".
Chateau Iquen.

CHAMAGNE DE VARIAS CLASES.

Precios al alcañon de todos.

Se despacha pedidos para el Interior.

FELIX CONSTANTE R.

Agente Consignatario.

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del interior y remisión de todo género de artículos á la cost en la parroquia del Carmen (Chimbo) limite de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elementos y buenas relaciones para el pronto despacho

La experiencia de más de tres años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y postadores, garantizan el buen servicio.

Tiene oficina abierta en Yagüel y Chimbo y cuenta con almacenes de depósito para seguridades de la carga.

Ofrece sus servicios al Comercio á los viajeros.

Imprenta de "El Censor"

Calle del "Morro" Núm. 6.
GUAYAQUIL.

LETRAS DE CAMBIO.
PAGARES
TARJETS DE VISITA
Recibos



MEMORANDUM
GUIAS
Documentos
POLIZAS & .&. &.

Con un completo y variado surtido de tipos y demás út de imprenta, ofrece sus talleres al público, garantizando puntualidad y con un 25 0/0 de rebaja.

Eloy Montalvo,

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

Calle de "Pichincha" número 180.

Compra y vende

Frutos del país ó cualquiera otra mercadería por cuenta propia ó ajena.

Arrenda

Fincas urbanas ó cobra por cuenta del dueño, haciendo adelantos en efectivo

Recibe y despacha

Embarcaciones y se entiene en manifiestos y pedidos de Aduana.

Constantemente

Recibe de Chile—Harinas,

Pasto seco ó alfalfa pura y otros artículos Fideos, Monestras, Vincis

Recibe de Chile—Harinas,

Pasto seco ó alfalfa pura y otros artículos

LA NEW-YORK Life Insurance Co.

ESTABLECIDA EN 1845.

LA ÚNICA COMPAÑÍA PURAMENTE MUTUA, DE SEGUROS SOBRE LA VIDA QUE TRABAJA

EN SU D-TERMINO

Situación en 1 de Enero de 1890:

Activo en efectivo \$ 105.053,600-96

Ingresos anuales " 29.163,266-34

Sobrante No incluyendo el Tontino, como hacen otras Compañías, porque es una verdadera obligación futura y no un sobranlo. " 15.600,000-00

Seguro Vigente " 495.601,97000

La New-York Life Insurance Co., ofrece á todos los que deseen un seguro sobre su vida una variedad de ventajas que solo se pueden encontrar en una Compañía que, á una larga experiencia, grandes ingresos y sistemas perfeccionados de seguro, reúne una administración inmejorable en todos conceptos. Entre dichas ventajas son dignas de notarse: 1.ª la seguridad absoluta en sus Pólizas.—2.ª el reparto de todas las utilidades entre los asegurados.—y la equidad, justicia y liberalidad con que siempre ha tratado á sus miembros. Expide todas las formas de Póliza mas acertadas del mundo, y sus contratos se distinguen por su sencillez, claridad y condiciones liberales. Los que deseen informes mas detallados, prospectos, etc., etc, harán bien en dirigirse á los Agentes y Banqueros de la Compañía en todas las principales ciudades de Sur y Centro—América, México y las Antillas, ó al

AGENTE GENERAL EN ELEGUADOR. Fausto C. Rendón.

CARILLA N.º 194.

OFICINA: CALLE DE AGUIRRE.

FNONO N. 333.

El Censor.

Guayaquil, Octubre 25 de 1890.

UN HUMILDE SACERDOTE SABIO Y UN GUERRERO ILLUSTRE.

Hace algunos meses, este mismo diario ocupándose de Fr. Vicente Solano cuyo centenario trata de solemnizar dignamente el pueblo azuayo, dirigió una excitativa á los respetables órganos de la prensa local, suplicándoles tomaran á su cargo la tarea de arbitrar algunos fondos para coadyuvar de alguna manera á la triple manifestación con que la actual generación azuaya tiene el pensamiento de celebrar ese gran día que debe ser el de la verdadera apoteosis del ilustre monje; y aún sugirió entonces la idea de organizarse en ó dos veladas teatrales, á fin de que el obsequio del humilde pueblo guayaquileño fuese como en populos ofertas, á aumentar los cuantiosos fondos que justamente se necesitan para la debida solemnidad de esa fiesta que debe reputarse nacional.

En el año de ver realizados estos anhelos patrióticos, que no son únicamente nuestros, finalizamos aquel artículo del Guayas, mas que que á ninguna otra, y ya quisiera haberlos conocido oportunamente á la vez que algunos otros expositores. Cualesquiera de sus distintos órganos, con más valimiento y mayor autoridad que nosotros, podría tomar la iniciativa y llevar al espíritu nacional el convencimiento de esta debida y la necesidad de su cumplimiento.

Ya antes de ahora, á la simple enunciación del pensamiento de la proyectada apoteosis, todos nuestros ilustrados conoegos lo acogieron favorablemente y suscribieron á él llenos del más patriótico entusiasmo; ahora, es menester que esa nobleza patriótica sea corroborada por la asociación de los fondos necesarios.

Guayaquil, alma y corazón de la República, cuya vellebenencia de espíritu se comunica á todos los ámbitos del cuerpo social, tú que ella acaricia algunas ideas patrióticas y cuyas palpitaciones se transmiten á esfuerzos de su propio entusiasmo, no puede hoy mostrarse indiferente en tratándose de un Genio como Fray Vicente Solano.

La Prensa local, intérprete genuino de este noble pueblo, bien podría contribuir á esa grande empresa, tomando á su cargo la organización de una ó dos veladas teatrales. De este modo, sin sacrificio alguno directo, Guayaquil habrá cooperado de la manera más eficaz á la recolección de fondos necesarios para la impresión de esas obras.

Pero esta idea que simple enunciación nos ha tocado en suerte hacer, debe ser patrocinada no por nosotros sino por todos los demás respetables órganos del diario local. A sus ilustrados Directores á cuyo notorio valimiento se les abren las puertas de toda ilimitada, franca facultad de iniciar cualquier gestión; entendiendo que la labor no les es ya la propia; y si no la fuerza superarla con mucho la honra que de ella reportarían con el éxito alcanzado.

Noa permitimos, por tanto, hacer un llamamiento á los ilustrados Representantes de la Prensa local con las indicaciones que dejamos planteadas.

Lo que no se digna que el egoísmo ha asomado al corazón al tratarse de un grande huancano.

Además, los escritores nacionales que actúan en la prensa, tienen el deber, como a la una de uno de los primeros y principales periodistas de la República, de cooperar á la solemnidad de la apoteosis del maestro.

La organización de una ó dos veladas teatrales es el medio más expedito de allegar los fondos con que el pueblo guayaquileño debe ofrendar á Cuenca para la impresión de las obras de uno de sus hijos más ilustres; y honra meritoria será para la casa de Olmedo que su nombre se halle inserto, uno de los primeros, en la lista de los manifiestos contribuyentes llamados á exornar del polvo del olvido tratados que compendia todo un siglo de sabiduría.

Suplicamos, en consecuencia, á nuestros ilustrados conoegos se dignen acoger con benevolencia nuestra excitación, sin poner reparo en el desautorizado origen de donde parte, en gracia del mérito ó importancia de la empresa encomendada á su decisiva cooperación.

Queda, por tanto, entregado este asunto á su azarosa y generosa decisión.

Doloroso nos es decir; pero no lo podemos menos; el ego de nuestros reclamos fué á paradoso como en los confines de una vasta soledad.

Nadie, ó no ser un órgano de Quito que tomó nota pasajera del patriótico pensamiento, nadie, decimos, se dignó recoger esos aceros que fueron al fin á morir ahogados por la más fría indiferencia.

Y más nadie que un acendrado amor á la justicia y el afán de que la memoria de un sabio filósofo que es uno de las más preclaras glorias nacionales, fuese, como lo será, digna

mente enaltecida, con la cooperación de este noble pueblo, fueren las sentencias que hicieron latir nuestro corazón de cívico entusiasmo.

Hoy, si trata también en la República de Colombia de pagar justo tributo de gratitud á un guerrero egregio y además eximio estadista, al General Santander, cuyo centenario de su nacimiento se cumple el 7 de Abril de 1892.

La Junta directiva, organizada en San José de Cúcuta, se propone al efecto levantar un monumento á la memoria del grande hombre de Estado y del guerrero afortunado, y formar además un libro con su correspondencia y documentos; poco más ó menos como se piensa hacer en Cúcuta con las obras inéditas del sabio franciscano.

Y cabe punto de admiración ver cómo desde el primer llamamiento han repercutido en todas partes esos simpáticos secundando el noble propósito que algunos de esos mismos órganos de la prensa local que se recibió en el momento cuando se trató del humilde fraile, se manifiesta unido y entusiasta ahora que se trata del soldado afortunado.

He aquí cómo se expresa el ilustrado colega al cual aludimos:

“A propósito de la circular anterior que se ha expedido con profusión en Colombia y en todas las naciones hermanas, encontramos en ‘El Correo Nacional’ de Bogotá los datos referentes á la Junta organizada allá para solemnizar el centenario del ilustre prócer, que ya ha constituido definitivamente así:

“Presidente, Doctor Salvador Canache Roldán.

“Vice-Presidente, Doctor Carlos Martínez Silva.

“Secretario, Doctor Pedro M. Ibáñez.

“Tesorero, Señor Luis Soto Leizaola.

“Miembros, Doctor Felipe Pérez, General Rafael Reyes, Doctor Rafael Roca Castilla, Señor Guillermo Uribe, Señor Pablo Valenzuela, Doctor Pedro A. Herrán, Doctor Manuel Plata Azuero, Señor Jorge Holguín, Doctor Roberto Suárez, Doctor Manuel Escobar Cárdenas y Doctor Luis Fonnegra.

“Vamos, pues, que se han unido esas personas notables de la capital colombiana, sin distinción de partidos, para la conmemoración del siglo cumplido del nacimiento del General Santander, llamado el Hombre de las Leyes por Bolívar y reconocido como una de las primeras figuras de la Gran Colombia, por su ilustración vastísima y sus avanzadas ideas liberales.

“Connotados conservadores como los señores Don Carlos Martínez Silva, General Rafael Reyes, Guillermo Uribe, Pedro A. Herrán, Jorge Holguín, y el Dr. Manuel Escobar Cárdenas van á contribuir á la apoteosis del soldado ilustre, en que se va á tributar un homenaje de gratitud por sus servicios á la causa de la libertad y un testimonio de respeto y admiración por su saber y sus virtudes.

“Los objetos que persigue la Junta son dos: 1.º Abrir una suscripción nacional para contribuir al centenario de Bogotá, en el momento en donde se depositen los restos del General Santander, el día 2 de Abril de 1892 y el 2.º formar un libro con la correspondencia y documentos del grande hombre, que sus herederos han puesto en manos del señor Roberto Suárez.

“La idea de celebrar este centenario surgió en Cúcuta y allí se acordó erigir un monumento que ofreció costearlo solo, inmediatamente, un vecino acudalado; MAS LO QUE SE DESSEA ES QUE EL HECHO TENGA UN CARÁCTER EMILITEMENTE POPULAR, DE SUERTE QUE SEA RESULTADO AJUDAR AL PATRIOTISMO DE TODOS LOS AMANTES DE LAS GLORIAS DE COLOMBIA.

“Bueno sería que en el Ecuador se coadyuve á tan laudable objeto, y, por nuestra parte, NOS PERMITAMOS HACER UN LLAMAMIENTO A ECUATORIANOS Y COLOMBIANOS RESIDENTES EN EL PAÍS, POR VER DE CONCURRIR SIQUERA SEA CON UN PEQUEÑO CONTINGENTE A LA GLORIFICACION DE UNO DE LOS MAS GRANDES GUERREROS Y HOMBRRES DE ESTADO QUE SUPLEN EL LEGARMO PATRIA Y LIBERTAD.”

Y así, pues, como conservadores comotados tales como los enumerados en las líneas trascritas, sin odios ni vulgares pasiones, han sido de los primeros en contribuir á la proyectada apoteosis del padre y fundador de la escuela liberal en Colombia la famosa.

Nosotros al escribir estas líneas no nos proponemos inventariar los servicios del Prócer á la causa de la Libertad para balancarlos con los que el monje trató á la de la Humanidad, por más que la gloria de este sea tan limpia y pura y tan preclaras sus virtudes que, sabio, sea una luzumbre, y fraile, se lo reputa muerto en olor de santidad, y por más que la Historia guarde para aquel doloroso recuerdo por las sangrientas congas que, junto con Páez y O’Leary, llevó al campo del Padre de la Patria, acelerando su temprana muerte. No, no es tal un otro propósito. El General Santander y el Padre Solano tienen hechos cumplidos, entramos brillan con rozas claridades en el cielo de la América, así que la luz de este autor resplandece sin mancha; y entramos son, por consiguiente, mercederos de la apoteosis que los contemporáneos les preparan agradecidos. Nos proponemos únicamente hacer notar la diferen-

cia de los precedores de algunos de nuestros ilustrados colegas de la prensa nacional.

Cuando se trató de hacer algo práctico con el propósito de allegar fondos para celebrar dignamente el centenario del humilde monje cuenca, la indiferencia más glacial abogó la iniciativa patriótica; más, ahora que se trata de la apoteosis del afortunado guerrero con los mismos recursos, repetimos, como aquel, de santos demostraciones nacionales, la gratitud acude prostrada al reclamo, desde las más opuestas extremidades, y se manifiesta activamente dispuesta á secundar el propósito.

Esto es lo que nos sorprende y lo que ha abierto campo á nuestra reflexión.

“Será que hasta más allá de las líneas de ultra-tumba persiste la pasión al objeto? O será que aún desde las oscuras regiones de la eternidad brilla más resplandeciente á la luz de los mortales la gloria montana que la virtud asética que el político es más meritorio que el filósofo; que la fama del héroe es más deslumbrante que la del sábio; que la gloria del soldado es más heroica que la del fraile?”

Pero entonces aparece irrita aquella famosa sentencia escrita por el mismo Padre Solano, como dictada por la Sabiduría para estos adelantos momentos: ‘los hombres son como los búhos que no ven claro sino en la oscuridad de los sepulchros’.

Y esto francamente, lleva el más profundo desencanto, al espíritu porque á veces parece que hasta hubiera cambiado la atmósfera moral en el diarismo y que no respirásemos otro aire que el de la pasión fanática.

Para la aplicación del General Santander, fundador de la escuela liberal en estas regiones, hasta los conservadores.

Esto tiene mucho de plausible y merece justa y sincera alabanza: ese General fué un grande hombre.

Para el centenario del Padre Solano, ni los otros escritores.

Esto es lo único que nos proponemos hacer notar.

Y este fraile ilustre está llenando el mundo con su fama.

Cronica local.

CALENDARIO.

Mañana Domingo 25 de Octubre, —22 después de Pentecostés.—LA FIESTA DE LA MATERNIDAD DE N. SEÑORA, y san Evristo, papa.

Lunes 27, San Vicente, Sta. Sabina y Sta. Cristeta, mártires.

FARAS DE LA TERA. Cuarto menguante el 5, luna nueva el 13, cuarto creciente el 21, llena el 27.

EFEMERIDES.—1833.—El Gobierno del Perú decreta en Lima el ‘bloqueo’ de los puertos del Ecuador.

1860.—Se siente en todo el Ecuador un formidable temblor.

BOTICAS DE YUENO.—En la presente semana se abrió de nuevo la Botica de Yueno. La ‘Botica Alemana’ situada en la intersección de las calles del Teatro y Municipalidad y la ‘Botica del Sur’ en la calle de San Alejo.

BOMBA DE GUARDIA.—Mañana hará la guardia de noche la Compañía de Bomberos ‘Neptuno’ n.º 1 y una sección de veinte hacberos.

MATADERO.—41 reses fueron desgolladas ayer para el consumo público.

PROTESTA.—Jorja de Pimán, bajo cuyo pseudónimo, escribe un colaborador de esta boja nos enarga protestemos á su nombre de la paternidad que se pretende atribuir del premio con que aparece reproducido en ‘El Globo’ uno de sus artículos publicados en ‘El Censor’, y nos enarga expresemos que defende los principios y no la idea diletante. Que conste esta formal protesta.

UN GRAN LIBRO.—Nos escriben de Bogotá: ‘La señora doña Soledad Acosta de Sampo-

ra está escribiendo un libro que contiene una buena biografía del Sacerdote ecuatoriano Fr. Vicente Solano para ofrendarlo en el día de su centenario. Está casi concluida la obra y la ilustre autora piensa emprender próximamente un viaje á Europa con el fin de hacer imprimir en el viejo mundo ésta y algunas otras de sus obras etc.’

Un patriotismo debe sentir legitima veneración por los héroes que con gran tesoro se halla consagrado á la conmemoración de los siglos históricos que forman la vida de aquel ilustre sacerdote.

Y á propósito, allá van algunos rasgos biográficos de una notable escritora colombiana.

La Señora Soledad Acosta de Sampo era hija de una familia de gran lección y de nuestra emancipación política, que en los albores de la república del Ecuador, vino á Quito en calidad de Enviado Extraordinario

y Ministro plenipotenciario de Nueva Granada. Entonces, muy niña aún, la señora doña Soledad acompañó á su padre, estuvo en Quito donde hay personas que todavía la recuerdan y luego, de regreso á su patria, pasó por este puerto, en el que permaneció algunos días.

En sazón ya contrajo matrimonio con el doctor don José Sampo, hombre de gran talento y muy ilustrado pero de principios políticos opuestos á los tradicionales de la familia Acosta que ha sido siempre conservadora; y se fama que el dulce y seductor influjo de su no menos ilustrada esposa contribuyó poderosamente en la abjuración solemne que su esposo hizo de los mismos principios que había profeso desde su juventud.

Este solo rasgo de su vida enaltece cuanto es indecible los talentos y su capacidad de la ilustre dama colombiana que se halla conagrada á escribir la biografía del humilde monje de Cúcuta.

Cuanto nos complacemos de dar esta nueva á nuestros compatriotas.

EL GENERAL SALAZAR.—Hoy partió con destino á la Capital el señor General Francisco J. Salazar, Ministro de lo Interior.

Le acompañaron hasta á bordo el Gobernador de la Provincia, algunos Jefes de los Cuarteles de línea y varias otras personas distinguidas.

Va á encargarse nuevamente de su respectiva Cartera, de la que ha tenido temporalmente que separarse por duelo de familia y por asuntos particulares.

Desearíamos al Jefe benemérito y al respetable amigo de nuestro viaje ajenos de contratiempos y que hallé reseruido para el mejor momento en su estuado hogar, interrumpida por irreparable infortunio.

GACETA MUNICIPAL.—Después de tres meses hemos recibido hoy cuatro ejemplares recientemente editados del órgano municipal, correspondientes á los días 27 de Setiembre del presente año y en tal estado de pésima impresión que no es posible alcanzar á decifrar los caracteres conteniendo además documentos relativos al mes de Julio, que han pasado ya en autoridad de cosa juzgada y que, por tanto, han perdido todo interés público.

Vamos, que la Gaceta tiene, como vulgarmente se dice, resuelto de ahogado, cuando al número correspondiente al 27 de Setiembre parece el 25 de Octubre, malismamento editado y contenido otros números cruzados en el mes de Julio.

También en uno de los folios locales hemos visto un artículo intilidido, lloza extraño, II, que dice ser reproducción del citado órgano municipal, con conatos de contestación á los señores que tenemos nombres formalizados á la Municipalidad por el conabido monstruoso privilegio de los CUARENTA AÑOS concedidos á la Empresa de Carreras Urbanas.

Como en el artículo está á la altura de la circunspección y dignidad de la respetable Corporación que ese rgano representa, y siendo, además, del dominio público aquella monstruosidad, nos abstendremos de replicar al colega obediendo á estas morales y sentenciosas veras de OLMEDO.

Que si impugna ó escandaliza resulta, Hora más la verdad quien más lo oculta.”

LOTERIA.—La de la Compañía ‘Sirena’ N.º 4, se juega mañana en la Plaza de Bolívar, á las horas de costumbre.

Con toda seguridad saldrá, lectores nuestros, premiado el número..... el número al cual favorezca la suerte, eh.

PROGRAMA de la retreta que dará mañana la brigada de Artillería ‘Sicure’.

Fantasia sin el Freyulutz, Vals Hevense, Polka La Marquessa.

CANCHA DEL HIRÓBROMO.—El Sr. Emprentario anuncia una gran fiesta para mañana en la que habrá:

Carreras de Caballos, Ejercicios gmnásticos, Busto volador, Javia de taranjas, Concurso de baile y Carreras de indios jivaro.

TELEGRAMA.—De Bogotá se ha dirigido un despacho telegráfico á una persona respetable de esta ciudad comunicándole que el 20 del presente mes aprobó definitivamente las Cámaras Colombianas, el Decreto Legislativo consistente en honrar al distinguido ciudadano colombiano señor doctor don Bartolomé Calvo, muerto en servicio de la República.

Ha ocurrido después de la tumba la era de la justicia para ese ilustre prócer que vivió su alta peregrinación mientras vivió á su bella patria unida al coro del radicalismo devastador.

A ningún es ese grande hombre, mucho más grande por sus altos pensamientos y por su modestia que por sus otros distinguidos méritos, nos congratulamos debidamente por ese acto de reparación moral que se ha decretado á su memoria exalta.

Siempra la virtud tiene, aunque á veces tardía, su recompensa en la tierra.

INFORMACIONES.—Día 24.

Rosa María Rosero, 3 meses, febre; Natividad Enriquez, 3 años, puntas; Pedro P. Barburra, 3 años, viruelas; Nicolás Alburquerque, 20 años, ídem; Matías Romero, 3 años, ídem.

"El TERROR DEL HOGAR."

Los que están al corriente de los negocios del seguro de vida saben que La Equitativa ha hecho mucho para simplificar el contrato de su póliza, convirtiéndola en indisputable, y concediendo mayor libertad respecto á viajes, residencia y ocupación del asegurado, de lo que acostumbraban otras compañías. Algunas corporaciones de seguros, tanto americanas como extranjeras, obligadas por las exigencias de los negocios, se han visto forzadas á seguir el ejemplo de La Equitativa. La última que lo ha hecho es una compañía inglesa, domiciliada en Londres, más antigua que ninguna otra de los Estados Unidos.

Anuncios del Día.

Francisco J. Salazar

Agradece á las personas que en su reciente duelo de familia le han favorecido con benévolas atenciones y no siendo el dador de bendiciones de días personalísimas le suplica le impartan sus órdenes para Quito donde le será muy grato cumplirlas.

Guayaquil, Octubre 25 de 1890.

INSERCIÓNES.

EL TABAQUISMO Y EL ALCOHOLISMO.

De una comunicación hecha á la Academia de Medicina, por M.M. Catalán y Manóvil, resulta que los efectos perniciosos atribuidos al ajeno son debidos al anís que entra en la composición de este brebeaje. La fórmula ordinaria del ajeno que se consume es de: 6 granos de esencia de anís, 2 de badiana, 2 de ajeno, culantro 6 hinojo, 1 de menta, hisopo, raíz de angelica, por un litro de alcohol. El ajeno no entra, pues, en la composición sino por una parte mínima, y los efectos desastrosos que produce, débense atribuir al anís. Disminuyendo la dosis de éste y aumentando la del ajeno, creen dichos médicos que se disminuirá las probabilidades de enfermedad. Con esta modificación, añade el doctor Monin, se llegará á la locura más despectiva, pero siempre se llegará á ella. No hay que olvidar que los terribles efectos de todos los licres son sencillos, especialmente cuando se usan en agunas, se hacen sentir sobre la inteligencia. Su acción embrutece los cerebros más robustos, altera las facultades psíquicas, irrita los centros nerviosos, hace perder la memoria, produce una extrema sensibilidad al dolor y sientra en la vida del degradado alcoholizado, las abstracciones epilépticas y los sueños llenos de terror.

El número de locos en Francia, se ha duplicado en estos últimos años, y todos están unánimes en acusar á las bebidas alcoholizadas como causa de este aumento. Los alcoholos de comercio son verdaderos tóxicos; pues ya no se conoce el alcohol de vino, y los que se consumen más que tales son venenos que atacan al organismo produciendo tarde ó temprano la locura.

En cuanto al uso del tabaco, todo lo que se ha hecho hasta hoy sobre sus propiedades y ha hecho hasta hoy, es inútil. Los fumadores no se dan por entendidos, sea, porque no crean en los dictados de ciencia, sea, lo que es más probable, porque la costumbre puede más que la voluntad. Últimamente se ha hecho una nueva experiencia que prueba la potencia delictiva del humo de cigarro. Fumigado un kilogramo de carne cortada en pedazos, el perro á quien fué echada se rehúsó comérsela.

Se le hizo tragar por fuerza un pelazo, y la muerte se produjo en menos de una hora. Pero á que atender á todas las experiencias y las demostraciones científicas contra el uso del tabaco? Los que fuman seguirán fumando y los que no se irán ensayando. Un amigo, fumador terrible, me rehúsó un día el cigarro que le ofrecía.

—Ya no fumo, me dijo.

—¿Qué hizo usted para vencer esta costumbre?

—Nada, la fuerza de la voluntad!

—Otro día le encuentro y veo que está ensayando no se que del bolillo y se lo pone á la boca.

—Ya no fumo, le dije, pero... ¿qué más es así?

—Son pastillas de menta que tomo cuando me viene el deseo de fumar; con este recurso puedo pasarme del cigarro.

A los pocos días lo vuelvo á encontrar, y esta vez fumando.

—¿Ahí ya fuerza de la voluntad?

—Ahí son cigarrillos muy suaves, así no tienen nicotina...

Moral. Contra el tabaco no sirven ni la voluntad, ni las pastillas de menta.

Una vez más se prueba que las pasiones no contentadas á tiempo llevan al hombre á un

Torre Eiffel.

Este acreditado establecimiento recibe constantemente en todos los ropores variados de telas finas, géneros y mercaderías de las mejores fábricas de Europa.

Vende por mayor y por menor

Tiene constantemente un selecto surtido de varias mercaderías en general y en especial artículos de fantasía como

- | | | |
|---------------------------|-------------------------|-----------------------------|
| Sombreros adornados | Sombrillas Paraguas | Cuellos y Puños |
| Encajes de seda y algodón | Calzados fino | Rentas de seda para señoras |
| Géneros de seda | Camisetas | Visitas de id. para id. |
| Chemerías varias clases | Casimires varias clases | Jerseys de lana |
| Corsets | Acordiones alemanes | Ule para pisco |
| | | Rasos de varias calidades. |

Señoras, Caballeros y Niños encontrarán un surtido completo de todo. Ejecutamos órdenes y despachamos todo pedido de mercaderías para el capital, las provincias del Interior y de la Costa.

El Establecimiento **TORRE EIFFEL** está situado frente á la esquina del almacén de los señores Durán & Cia., calle del Malecón, número 136.

S. H. Gainsborg & Co.

fin, causando agena desgracia, con el siguiente hecho trágico acaecido en la ciudad de Quaker Gap, Pensilvania, en la que no se habla hoy de otra cosa que de un trágico suceso en que figuran como protagonistas dos jóvenes de las mejores familias.

Mr. James J. Madison, hijo de un rico propietario de la ciudad, debía haber contraído matrimonio el jueves con la señorita Adela Winthrop. Todo estaba preparado para el festivo suceso, y solo faltaba la presencia del novio; pero éste no compareció y la fiesta terminó en luto con el hallazgo, á los dos días del cadáver de Madison en un matorral situado en las inmediaciones del pueblo.

Se había suicidado, dejando para su novia una sencilla carta en la cual explicaba que durante un viaje á California había dejado en el juego toda su fortuna y por ende su salud; y no quería que la amada de su corazón, joven y pura, dejase las comodidades y tranquilidad de su hogar para emprender su compañía de él, una vida de incertidumbre y acoso de miseria.

UNA BOMBA EXPLOSIVA. (DE EVA CARNE)

Por los diarios europeos corre la noticia de que Castelar se casa: no lo corre Castelar: no puede amar á ninguna mujer: está enamorado de sí mismo.

Y se sabe ustada con quién dicen que se casa? Con la esposa Rattazzi, con el barón Stak, pseudónimo con que dirige María Leticia Wyse y Napoleón hoy viuda del ingeniero español Luis Rute, su periódico *Los Matines Españoles*. ¡No faltaba otra cosa al ilustre señor!

¡Casarse con la Rattazzi! Una señora que para toda Europa ha llevado siempre el apellido de su segundo esposo y que apesar de estar unida á Rute fué siempre "la Rattazzi". Repito que no creo en este matrimonio; que don Emilio se avenga á ser el marido de dicha señora, sin conseguir que el vulo lo llame á ella la mujer de castelar es cosa que se me resiste: de todos modos ¡Dios los haga felices!

Si la boda no se celebra no será ciertamente por escrúpulos femeninos; pues cuando hace algunos años vino á España dicha señora se dijo sin tapujos, que venía á pesar, el pezgordo que, era el ex-presidente de la República española; pero que su vista de que no había tragado éste el anzuelo había se contentado con Rute, joven de grandes prendas que prometía en política, pero que sin saber por qué murió en la flor de su edad lleno de melancolías y tristezas.

Si estos dos personajes se casan reproducirán las carcajadas en Polka y si Castelar nos dá un heredero de su talento será de aligular balones para verle acompañado de ama de cría y llevando á madama Rattazi colgada del brazo hecho un padre de familia curia.

¡Vamos que no lo creo! Se me atraganta la noticia.

Sección Comercial

TELEGRAFO NACIONAL.

ESTADO DE LAS LINEAS EN EL DIA DE HOY.

De Yaguachi á Bahahoy y Bahá.....	Francia.
De Colón.....	francia.
De Montecristi.....	id
De Montalvo.....	id
De Alausi á Zaruma, tocando en Cañar, Azogues, Cuenca, Saraguro, Loja, Zaruma S. Rosa.....	Francia hasta

ñanza de piano. Da lecciones á domicilio.

Vive en la plaza de la Concepción casa de don Antonio Avila.

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS COMPANIA ANONIMA CAPITAL 250.000 SUORES ASOCIADA CONTRA INCENDIOS.
Por la Compañía Nacional de Seguros, José María Borza.

La Redacción

De "El Censor" se ha establecido en el segundo piso de la misma casa en cuyo primer piso estaba situada la Imprenta. Allí encontrará diariamente al suscriptor las personas que deseen entenderse con él.
Guayaquil, Setiembre 13 de 1890.
PACIFICO E. ARBOLEDA.

Una mujer de Austria

Cereza de la aldea de Zillingdorf, en la Austria inferior, vive María Haas, mujer inteligente é industriosa, cuyo relato de sus sufrimientos físicos y alivio ídem, según ella misma los relata, son dignos de interés para las mujeres de cualquier país. "Estaba empleada, dice ella, en las faenas y quehaceres de un gran haciencla de campo. El exceso de trabajo siempre me lo que permitían mis fuerzas, traxeron sobre mí náuseas y dolores de cabeza, seguidos de un desfallecimiento mortal y grandes vómitos, con tal desreglo del estómago que me era imposible retener ni alimento ni bebida alguna. Me vi obligada á guardar cama durante algunas semanas, pero encontrándome un poquito más aliviada por el descanso y tranquilidad que había tenido en ese tiempo, traté de dedicarme nuevamente á mis ocupaciones diarias, pero en breve me vi acosada de un dolor en el costado que á poco tiempo, pareció extenderse por todo el cuerpo, haciendo saltar todos los miembros. A esto se siguió una tos y falta de respiración, hasta que finalmente no podía ni aun sentarme á coser, teniendo que hacer cama por segunda, y á mi modo de creer, por la última vez. Todos mis amigos me aconsejaron comprar que cast había llegado mi último hora, y que no viviría más tiempo que hasta cuando los árboles se cubriesen de hojitas. Entonces sucedió que llegase á mis manos un folleto de la anciana Seigel. Lo leí atentamente y mi querida madre me recomendó que me comprara un frasco del Jarabe Curativo de la Anciana Seigel, el cual tomé exactamente de conformidad con las instrucciones, y no hallé tomado el todo de su contenido cuando principié á sentir un cambio por la mejoría. Mi última enfermedad principió el 3 de Junio de 1883, y continuó hasta el 9 de Agosto del mismo año, cuando comencé á tomar el Jarabe. Muy pronto pude principiar á hacer un poquito de trabajo ligero; la tos desapareció por completo sin que me molestara ni respirar. Ahora estoy perfectamente curada y ah, ¡cómo feliz soy! No tengo palabras suficientes con que poder expresar mi gratitud, por haber tomado el Jarabe Curativo de la Anciana Seigel. Ahora debo decir á U, que los médicos de nuestra comarca hicieron distribuir carteles de mano y papeletas precucionando á la gente contra la medicina, diciéndoles que no les haría bien alguno, y por lo tanto muchas personas fueron excitadas á que destruyesen los pocos de la Anciana Seigel; pero ahora, en cualquier parte donde se encuentra uno, se conserva como una reliquia. Los pocos que se han conservado se piden prestados para leerlos, y yo he prestado el que tengo por seis millas en contorno de nuestro distrito.—María Haas."

Depositar en el Ecuador; por mayor y menor, En Guayaquil, Alvarado y Bejarano; en Ibarra, Ricardo I. Sanjuán; en Jipijapa, R. Delgado y C^a; en Rocafuerte, Francisco E. Arcentales; en Santa Ana, Segunio A. Pérez; en Santa Elena, Pedro Infante; Agentes por menor, en Guayaquil, J. Payne; Barboté y C^a, A. M. Varas y C^a, F. S. Figueroa-Ignacio Palau y C^a; en Bahía de Caracaras, Agustín J. Vera; en Bahahoy, F. Fabara; en Cuenca, M. Moreno.

Anuncios Anteriores.

S. H. Gainsborg

Suplicas á sus amigos y demás personas que lo honran con su amistad se sirvan dispensarle por no haberle permitido sus ocupaciones despedirse personalmente, y les suplica se sirvan impartirle sus órdenes á Quito donde serán cumplidas con el mayor agrado.
Guayaquil Octubre 10 de 1890.

Zoila Reyes

Profesora de Partos Ofrece sus servicios profesionales.

Tiene largos años de práctica en algunas capitales.

Vive en la casa de la Sra. Rosario Zegarra. Calle de Sucre N.º 92.

PROFESORA

La señora doña Marieta de Gutiérrez tiene abierta nuevamente la ense-

GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVAR.

A LOS VIAJEROS

Cuartos amueblados. Salones especiales para familias, Gran salón para

RECEPCIONES

Banquetes dentro y fuera del Establecimiento
SERVICIO ESMERADO.

Cocina de primera clase

VINOS Y LICORES

Baño, teléfono, servicio interior excelente
Guayaquil, Enero 3 de 1890.

ABASTO PUBLICO.

EXTRAORDINARIA BARATURA.

En la Calle de Pichincha N.º. Plaza del Mercado.

DONDE

G. & O. TERAN

Esta la Ganga.

Manteca Sebollas Sal blanca Arroz
Frejoles varias clases Mantequilla Azúcar Lentejas
Fideos Papas Garbanzos Harina Té
Café en grano Chocolate de primera calidad

Y muchos artículos frescos y baratos.

La verdadera economía de las familias.
Por libras y medias libras.

Arrobas y cuartillas y por quintales.—Las familias que deseen proveerse por semana, pueden dirigirse a dicho Establecimiento.
Precios cómodos—Buena calidad en los artículos y peso justo por romana.

Venir y ver para satisfacerse.

"Mance's Rejuvenerador"

Célebre Remedio Americano.

Para la curación rápida de la impotencia, derrames seminales, y de toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales.

Curará aunque hayan faltado todos los demás.

Y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, post-tracción nerviosa, tisis, espermatorrea ó derrame seminales.

y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios, si no la tienen de venta, que la manden á buscar.

Dirijanse las cartas de consultas á la dirección que sigue, y solamente el médico consultado las verá y guardará estrictamente privadas.

Deposito Principal de Mance's REJUVENERADOR.
13 EAST 30TH STREET-NEW-YORK EE. UU. DAA.

ISMAEL BANADOS COMISIONISTA.

OFICINA.—CALLE "NUEVE, DE OCTUBRE," Núm. 19.

Teléfono N. 390-Apartado N. 180 Guayaquil

Se ocupa de todo género de operaciones bursátiles, consignaciones, depósito de mercaderías, venta de letras y títulos fiduciarios, colocación de fondos y cuanta gestión pueda hacerse para la colocación y movimiento de capitales.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y Extranjeros

La VELOUTINE

Polvos de Arroz especial
PREPARADO AL RESUMTO
Por CH^{ca} FAY, Perfumista
PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS

HOGG, Farmacéutico, calle de Castiglione 2 en Paris

ACEITE DE HOGG

ACEITE NATURAL DE HIGADO DE BACALAO

De una eficacia cierta, demostrada por una experiencia de más de 30 años, contra: las Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Constipados, Catarros, Tos tenaz, Afecciones escrofulosas, Tumores glandulares, Enfermedades de la Piel, Herpes, Debilidad general, etc., y para fortalecer á los niños debiles y delicados; es dulce y fácil de tomar.

Para evitar el error de tener el verdadero aceite de Hígado de bacalao, natural y puro, deben comprar solamente el ACEITE de HOGG que se vende en frascos triangulares.

EL ACEITE de HOGG se halla en las PRINCIPALES FARMACIAS

¿Por que me siento tan abatido? ¿miserable? ¿Tan lánguido y tan débil? ¿Por qué tal cardalgia y tales dolores en el estómago, tal acidez y gusto tan desagradable en la boca? ¿Por qué á veces tan mal apetito, que me cuesta trabajo comer, y otras veces tal desabrimiento por los alimentos? ¿Por qué está el ánimo con tanta frecuencia irritable, decaído, melancólico y desalentado? ¿Por qué se siente uno tan amenuado bajo la aprensión de algún peligro imaginario, sobresaltándose á cualesquiera ruido inesperado, agitándose como si fuera á sobrevenirle alguna desgracia ó calamidad? ¿Qué significa esta tristeza y estas náuseas dolores de cabeza, esas violentas palpitaciones del corazón, ese desasosiego calenturiento, esos sudores por la noche, ese sueño interrumpido y perturbado por soñar tanto, que no nos proporciona el descanso consolador sino simplemente gemidos, suspiros, murmullos y los horrores de la pesadilla? La contestación es esta: No son más sino los síntomas de la indigestión ó dispepsia—el principio y el predecesor de casi todas las enfermedades humanas. La indigestión es una debilidad ó falta de poder de los fluidos digestivos del estómago para convertir el alimento en materia saludable para la propia nutrición del cuerpo. Con bastante frecuencia la causa la irregularidad en la dieta, ó bien alimentos impropios, falta de ejercicios saludables y libre aire puro. Pueden también ser inducidos por angustias y disgustos de alguna gran calamidad—Puede ser, y con frecuencia es, agravada ó intensa, si no ha sido adquirida por el agotamiento de una intensa aplicación mental, por sobrecargar el trabajo físicamente, disgustos de familia, ansiedad en los negocios, ó embarras ó dificultades financieras. Si se pudiese siempre conservar el estómago arreglado y en buen orden, la muerte no sería por más tiempo un asunto de horrenda ansiedad á los jóvenes, y á las personas de mediana edad, sino que sería contemplada simplemente por todos como la visita de un amigo á quien se espera al final de una edad avanzada, feliz y apacible. Sin embargo, el primer invasor hostil sobre el dominio de la salud y la felicidad es la indigestión. Hay algún alivio, algún remedio, alguna cura? esa es la pregunta del paciente é incesantemente. Lo que necesita es una medicina que renueva por completo el estómago, intestinos, hígado y riñones digestivos y restituya al sistema nervioso y unescurar su energía primitiva. ¡Felizmente la tal medicina se halla á la mano. Nunca en la historia de los descubrimientos medicinales, evidenciada por una docena de años de una prueba completa, se ha hallado un remedio para la indigestión tan expeditivo,

tan cierto y tan sorprendente en sus resultados, como el Jarabe Curativo de la Anciana Scigel, el cual es hoy día un remedio modelo para esa casi afección universal en todo país civilizado, en Europa, Asia, Africa, y America. Los testimonios públicos, las cartas particulares de oficiales del ejército y armada, banqueros, comerciantes, capitanes de buques, mecánicos, labradores y sus esposas é hijos, confirman todas, de igual modo, sus poderes curativos. Se vende por todos los Farmacéuticos y vendedores de medicinas, por todo el mundo, y por el Propietario, A. J. White, Limited, 35, Farringden Road, Londres, E. C.

"EL CENSOR".

Elitido en su propia tipografía, se distribuye á domicilio en la noche de todos los días no feriados. La redacción, que es anónima, para evitar el enojoso empleo de nombres propios en las discusiones, no se sentirá responsable de la responsabilidad legal, por los artículos de fondo y de opinión. La sección de COLABORACION se franquea á quien quiera que asienta á las ideas de su Programa. La de RESULTADOS se pone á la disposición del lector, siempre que no traspase los límites de la Ley ni los de la Urbanidad.

Todo aquel que tuviese necesidad de entender se con alguno de nuestros empleados ó agentes—para impresiones ó para objetos relacionados con el diario, queda facultado para llamar por teléfono y comunicar sus órdenes, ó exigir que el empleado vaya á tomar los datos ó proporcionar el artículo que dese obtener de nuestra empresa.

SUSCRICION.

Un año	Sólo
Un semestre	5,80
Un trimestre	3,00
Un mes	1,00
Numero suelto	0,10

Remitidos y avisos precios con recienales.

DIRECCION.

Calle del Comercio, Número 6. Correo, Número 110. Teléfono Núm. 392.

IMP. COMERCIAL.